

**XXXIX Congreso Internacional de la Asociación de Jóvenes Lingüistas
(AJL), Vitoria-Gasteiz, España, del 1 al 3 de octubre de 2025**

Marina Mayor-Rocher
Universidad Autónoma de Madrid
marina.mayor@uam.es

La Facultad de Letras de la Universidad del País Vasco (UPV/EHU) acogió del 1 al 3 de octubre de 2025 el trigésimo noveno *Congreso Internacional de la Asociación de Jóvenes Lingüistas* (AJL). Desde su fundación en 1992, la AJL se ha consolidado como un espacio de encuentro anual para jóvenes investigadores en lingüística procedentes de diversas universidades españolas y extranjeras.

Después del anuncio de su sede en la asamblea del año anterior en Santiago de Compostela, el Congreso regresó al País Vasco, bajo la mirada de la Virgen Blanca, a la ciudad de Vitoria-Gasteiz; y durante tres jornadas ofreció un programa diverso y equilibrado, con tres conferencias plenarias, dos charlas metodológicas y casi un centenar de comunicaciones distribuidas en distintas áreas lingüísticas.

El primer día, el 1 de octubre, comenzó con la recepción de los asistentes y la entrega de materiales en el vestíbulo de la Facultad de Letras. Este año, los organizadores idearon un simpático juego para fomentar la interacción entre los asistentes, otorgando a cada uno una carta de la clásica baraja de Heraclio Fournier, cuya fábrica tiene sede en Vitoria. Para recibir un misterioso premio, el reto consistía en encontrar a otros tres asistentes que tuvieran el mismo número en su carta, pero con distinto palo, de forma que lograron romper rápidamente el hielo. ¡Enhorabuena a los ganadores!

El Congreso fue inaugurado por parte de la Junta Directiva y de Gorka Elordieta (EHU) y, a continuación, tuvo lugar la primera charla metodológica, “De la idea a la evidencia: Breve introducción a los métodos de investigación lingüística”, a cargo de Mikel Santesteban (UPV/EHU), quien insistió en la importancia del planteamiento de las preguntas de investigación y de los métodos como elementos centrales que convierten a la lingüística en una ciencia empírica. Tras la pausa del café, se iniciaron las primeras cinco sesiones paralelas, organizadas en torno a las disciplinas de psicolingüística, sintaxis, fonética y fonología, variacionismo y lingüística histórica. Las comunicaciones reflejaron la variedad temática y metodológica de la investigación lingüística actual, desde estudios experimentales con *eye-tracking* hasta el análisis de corpus, lingüística histórica y contacto de lenguas. Por la tarde, a las sesiones de sintaxis, variacionismo y lingüística histórica se sumaron las de psicolingüística y

pragmática, con once comunicaciones dedicadas a estas ramas de la lingüística. La jornada concluyó con la segunda charla metodológica, orientada a la estadística aplicada en lingüística, impartida por Ander Egurtzegi (CNRS-IKER UMR5478) e Iñigo Urrestarazu-Porta (UPV/EHU y UPPA e IKER-CNRS UMR5478), que reivindicaron la importancia tanto de incorporar asignaturas de estadística en los planes curriculares de los grados universitarios de lingüística, como de realizar trabajos que puedan ser reproducidos y reproducibles por otros investigadores. Al anochecer, los congresistas, acompañados de dos guías, disfrutaron de una visita guiada por el casco histórico de Vitoria-Gasteiz.

El jueves 2 de octubre la actividad se reanudó en el centro de investigación Micaela Portilla, con catorce ponencias repartidas en cinco sesiones dedicadas a sociolingüística, sintaxis, pragmática, variacionismo y paisaje lingüístico. Las comunicaciones abordaron temas como la gramática catalana, la intensificación pragmática o la variación del lenguaje en Internet, entre otros. Más tarde, a media mañana se celebró la primera conferencia plenaria, “La lingüística cognitiva en la enseñanza de lenguas extranjeras: Oportunidades y desafíos” a cargo de Marta Martín Gilete (Universidad de Extremadura), ganadora de la IV Edición de Premios AJL para trayectorias académicas predoctorales, quien *dejó huella* en este Congreso ensalzando el importante papel de la metáfora en el aprendizaje de lenguas extranjeras.

Tras el almuerzo, las dieciséis comunicaciones de la tarde giraron en torno a la sociolingüística, la sintaxis, la pragmática, la lingüística computacional, la semántica y el análisis del discurso, con interesantes ponencias sobre las actitudes lingüísticas, el análisis de sentimientos o los verbos semicopulativos. Posteriormente, tuvo lugar la asamblea general de socios de la AJL, presidido por la Junta Directiva, en la que se revisaron las actividades del último año, el estado de las cuentas y la labor editorial de la revista *Estudios Interlingüísticos*. Además, se renovó uno de los cargos de la Junta Directiva, a la que Garbiñe Almanza Gutiérrez se incorporará en diciembre de 2025, y se anunció que la próxima sede del Congreso (2026) será la Universidad de Salamanca. La jornada finalizó con la tradicional cena de gala, celebrada en el restaurante Conde de Álava, en un ambiente distendido y festivo.

El viernes 3 de octubre, día de despedida, estuvo dedicado a las últimas sesiones, con veinticuatro comunicaciones que abarcaron disciplinas como la sociolingüística, la semántica, la lingüística de corpus, el análisis del discurso y el español como lengua extranjera. La variedad temática fue amplia: desde los neohablantes de euskera hasta el análisis semántico de las emociones o las particularidades de enseñar ELE a personas mayores con alteraciones del lenguaje. A continuación, tuvo lugar la última conferencia plenaria, a cargo de Elena Castroviejo (UPV/EHU), quien presentó “La interfaz semántico-pragmática en la interpretación de los predicados actitudinales”, una ponencia que despertó gran interés entre los asistentes por su combinación de análisis formal y perspectiva experimental. El acto de clausura se celebró a continuación,

con la participación del Comité Organizador y de la Junta Directiva de la AJL. Tras los agradecimientos a los organizadores y asistentes, se destacó la relevancia del compromiso investigador de los jóvenes lingüistas y la importancia de seguir fortaleciendo la red de intercambio científico que representa esta asociación.

En definitiva, el *XXXIX Congreso Internacional de la Asociación de Jóvenes Lingüistas* reunió en Vitoria-Gasteiz a más de un centenar de jóvenes investigadores procedentes de universidades españolas y extranjeras. El encuentro volvió a confirmar el espíritu plural, colaborativo y multilingüe de la AJL, en un congreso que conjugó el rigor académico con la cercanía humana que la distingue. ¡Hasta el año que viene!